

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Penggunaan bahasa di dalam masyarakat untuk wujud pemakaian bahasa berupa kata, frase, klausa, dan kalimat. Oleh sebab itu, perkembangan bahasa terjadi pada tataran kata baik dari segi kualitas maupun kuantitas. Bahasa digunakan sebagai alat komunikasi lisan dan sebagai alat atau sarana dalam mengungkapkan sesuatu ke dalam bentuk tulisan atau bisa disebut dengan bahasa tulis.

Pemilihan ragam bahasa dalam bahasa tulis dipengaruhi oleh beberapa faktor sesuai dengan kebutuhan penulis. Seperti bahasa tulis yang pengarang gunakan untuk menulis sebuah cerpen, novel atau cerita fiksi lain. Markhamah (2011: 7) mengatakan bahwa dalam kajian bahasa, sintaksis itu adalah bagian ilmu bahasa yang membicarakan hal-hal yang berhubungan dengan frase, klausa dan kalimat. Masalah sintaksis menarik untuk dibicarakan karena dalam ruang lingkup sintaksis tidak hanya membicarakan kata, frase, klausa, tetapi juga kalimat.

Ruang lingkup sintaksis cukup luas, namun pada penelitian kali ini peneliti membatasi penelitian pada kajian mengenai kalimat (analisis kalimat), yaitu tentang kalimat perintah.

Kalimat perintah banyak ditemukan di dalam novel, dikarenakan bahasa tulis dalam novel digunakan untuk memberikan efek imajinasi pembaca dan sebagai ungkapan perasaan tokoh.

Berdasarkan uraian di atas, maka peneliti memilih novel sebagai sumber kajiannya dikarenakan penelitian kalimat perintah sebelumnya masih sedikit yang menggunakan novel sebagai sumber penelitian bidang kajian ragam bahasa bentuk kalimat perintah. Dalam penelitian ini peneliti menggunakan novel yang berjudul *Perahu Kertas* karya Dewi Lestari. Kalimat perintah digunakan sebagai sarana pengungkap perasaan tokoh, di mana yang memerintah mengharapkan adanya reaksi berupa tindakan fisik.

Bentuk kalimat perintah yang terdapat dalam novel digunakan sebagai kata-kata yang dapat menimbulkan imajinasi pembaca, yang diharapkan nantinya pembaca mampu menyelami cerita yang dikisahkan dalam novel tersebut.

Novel *Perahu Kertas* karya Dewi Lestari menceritakan kisah hidup dua remaja yang memiliki cinta dan semangat yang sama untuk mencapai cita-cita yang akhirnya dapat diwujudkan bersama. Novel ini banyak menggunakan kalimat perintah, misalnya: “Bangun!”, “Bawa sini kalkulator!”, “Silahkan masuk” dan kalimat perintah yang lain.

Berdasarkan uraian di atas, maka dalam penelitian ini dipilih judul “Analisis Kalimat Perintah pada Novel *Perahu Kertas* karya Dewi Lestari”.

B. Pembatasan Masalah

Agar penelitian lebih terarah dan tidak menyimpang dari pokok permasalahan dan tujuan yang hendak dicapai, maka penulis membatasi ruang lingkup masalah yang akan dibahas. Adapun masalah penelitian ini hanya dibatasi pada pengklasifikasian bentuk kalimat perintah pada novel *Perahu Kertas* karya Dewi Lestari.

C. Rumusan Masalah

Berdasarkan paparan di atas, terdapat dua rumusan masalah dalam penelitian ini.

1. Bagaimana bentuk kalimat perintah pada novel *Perahu Kertas* karya Dewi Lestari?
2. Bagaimana klasifikasi bentuk kalimat perintah pada novel *Perahu Kertas* karya Dewi Lestari?

D. Tujuan Penelitian

Berdasarkan rumusan masalah di atas, terdapat dua tujuan yang ingin dicapai dalam penelitian ini.

1. Mendeskripsikan bentuk kalimat perintah pada novel *Perahu Kertas* karya Dewi Lestari.
2. Mengklasifikasikan bentuk kalimat perintah pada novel *Perahu Kertas* karya Dewi Lestari.

E. Manfaat

Diharapkan hasil penelitian ini dapat memberi manfaat baik manfaat teoretis maupun manfaat praktis.

1. Manfaat teoretis

Hasil penelitian ini dapat memberikan sumbangan ilmu pengetahuan yang berhubungan dengan teori bahasa, khususnya tentang kalimat perintah.

2. Manfaat praktis

a. Bagi pembaca

Hasil penelitian ini bagi pembaca dapat menambah pengetahuan dan bahan bacaan perbandingan dengan penelitian-penelitian serupa yang telah ada sebelumnya, khususnya memahami penelitian tentang kalimat perintah.

b. Bagi mahasiswa

Penelitian ini dapat dijadikan sebagai pemicu ide atau gagasan untuk lebih kreatif dalam melakukan penelitian selanjutnya demi kemandirian pribadi dan jurusan.

c. Bagi peneliti

Penelitian ini dapat membantu dalam memberikan informasi terhadap penelitian yang sejenis oleh peneliti lain.

d. Bagi pendidikan

Penelitian ini dapat digunakan guru bahasa dan sastra Indonesia di sekolah sebagai materi ajar dalam mata pelajaran bahasa Indonesia.

F. Sistematika Penulisan

Bab I Pendahuluan terdiri dari latar belakang, pembatasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, dan sistematika penulisan.

Bab II landasan teori terdiri dari penelitian yang relevan, kajian teori, dan kerangka pemikiran.

Bab III metode penelitian terdiri dari jenis penelitian, subjek dan objek penelitian, data dan sumber data, teknik pengumpulan data, validasi data, dan teknik analisis data.

Bab IV pembahasan. Bab V simpulan dan saran.